
КОНКУРС СТЕНГАЗЕТ
В связи е Международным 

Днем студентов комитет ком
сомола ТЛИ проводил ряд 
мероприятий. Одно из них — 
конкурс стенгазет факульте
тов. Для проведения конкурса 
комитетом комсомола была 
создана комиссия под предсе
дательством Эббы Рыйгас, за
местителя секретаря комитета 
комсомола. По просьбе редак
ции «ТП» она делится своим 
мнением о проведенном кон
курсе.

Подобный конкурс в ТПП 
проводился впервые. Отсюда, 
естественно, некоторые неуда
чи, ошибки. Но в целом кон
курс прошел успешно. Свои 
газеты представили экономи
ческий, электроэнергетиче
ский, механический, химиче
ский факультеты и факуль
тет электроавтоматики.

Среди настольных газет пер
вое место единодушным реше
нием комиссии было присуж
дено газете экономического 
факультета, которая наиболее 
полно отвечала задачам и ус

ловиям конкурса, отличалась 
аккуратностью оформления. !

Среди стенгазет предпочте
ние было отдано газете элек
троэнергетического факуль
тета, выделяющейся красоч
ностью оформления, освеще
нием многих сторон жизни  
факультета, помещением ма
териала и на эстонском, и на 
русском языках.

Материалы этих газет бу
дут использованы комитетом 
комсомола на семинарах ком
сомольского актива институ
та, для ознакомления наших 
гостей с жизнью факульте
тов, для комсомольского ар
хива.

Этот конкурс газет — пер
вый этап смотра работы фа
культетов. Второй будет в 
следующем семестре. На нем 
будут оцениваться вечера от
дыха, проводимые факульте
тами.

3. РЫЙГАС. 
Зам. секретаря ЛКСМЭ 
ТПИ.
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ПОЛОЖЕНИЕ
О порядке назначения и выплаты пособий на де

тей малообеспеченным семьям.
. . .  В соответствии с Указом Президиума Верховного 

Совета СССР от 25 сентября 1974 года «О введении посо
бий на детей малообеспеченным семьям» пособия на де
тей по настоящему Положению назначаются и выплачи
ваются семьям рабочих, служащ их, преподавателей, ас
пирантов и студентов.

. . .  пособия на детей не подлежат обложению налогами.
. . .  право на получение пособия на детей имеют семьи, 

в которых средний совокупный доход на члена семьи не 
превышает 50 рублей в месяц. Пособие на детей назнача
ется и выплачивается на каждого ребенка до достижения  
им 18-летнего возраста. Йособие на детей назначается в 
размере 12 рублей в месяц.

. . .  совокупный доход определяется по доходам семьи за  
календарный год, предшествовавший году обращения за 
назначением пособия на детей.

. . .  при исчислении среднего совокупного дохода семьи 
учитываются члены семьи, входящие в ее состав к момен
ту обращения за назначением пособия на детей, и их до
ходы.

. . .  заявление о назначении пособия на детей в Таллин
ском политехническом институте подается в отдел кадров.

. . .  копии свидетельств о рождении детей могут быть за
свидетельствованы в нотариальном порядке или в отделе 
кадров ТПИ.

. . .  пособие на детей назначается матери по месту ее ра
боты или учебы. Если мать не работает и не учится, посо
бие назначается матери по месту работы или учебы ее 
мужа.

. . .  председатель комиссии по назначению пособий на де
тей в ТПИ — проректор X. ЭЭСМАА, члены — Л. Хансалу 
и А. Ояму.

ФОНД МИРА
УСПЕШНО ПРЕТВОРЯЕТСЯ В ЖИЗНЬ ПРОГРАММА 

МИРА, ПРИНЯТАЯ XXIV СЪЕЗДОМ КПСС. ПО ИНИЦИА
ТИВЕ НАШЕГО НАРОДА БЫЛ СОЗДАН СОВЕТСКИЙ 
ФОНД МИРА. СОВЕТСКИЕ ЛЮДИ ЗНАЮТ, ЧТО СРЕД
СТВА, ПОСТУПАЮЩИЕ В ФОНД МИРА, ИСЦОЛЬЗУ- 
ЮТСЯ НА ПОДДЕРЖКУ БОРЦОВ ЗА  МИР.

В ТПИ СОЗДАНА КОМИССИЯ СОДЕЙСТВИЯ ФОНДА 
МИРА, СОСТОЯЩАЯ ИЗ 17 ЧЕЛОВЕК, — ПРЕДСЕДА
ТЕЛЬ КОТОРОЙ ЗАВ. КАФЕДРОЙ СТРОИТЕЛЬНОЙ МЕ
ХАНИКИ ДОЦ. ЭММА ЙЫГИ.

ОЧЕРЕДНОЙ СБОР СРЕДСТВ В ФОНД ' МИРА 
В НАШЕМ ИНСТИТУТЕ СОСТОИТСЯ С 3-го ПО 6-е ДЕ
КАБРЯ С. Г.

ПУСТЬ ПОСИЛЬНЫЙ ВКЛАД КАЖДОГО ПОСЛУЖИТ 
БЛАГОРОДНОМУ ДЕЛУ УКРЕПЛЕНИЯ МИРА ВО ВСЕМ 
МИРЕ.

С ем и н ар
журналистов

На прошлой неделе будущие 
корреспонденты нашей газеты  
собрались на очередной семи
нар ■ который обещал много 
интересного: должен был
прийти заслуженный ж ур
налист ЭССР с 43-летним ста
жем ветеран Отечественной 
войны Д- М. Руднев.

В аудитории тишина. По
вествование журналистских 
б у д н ей ..-  Как много в них 
-чяхв'атывающего, интересного, 
поучительного. А встречи, 
сколько из них выносит для 
себя: кажды й из журналистов! 
Тем более, что Даниил Мар
кович ■ встречался 1 с - такими 
выдающимися людьми, как

Я. М. Свердлов, М. И. Кали
нин, брал интервью еще юн
кором у  Н. К. Крупской , от 
М. И. Ульяновой, беседовал с 
Э. Тельманом, Т. Антикайнен, 
был знаком с сыном В. Кин
гисеппа — Анатолием (Эн- 
дёль). Последние 30 лет Да
ниил Маркович живет в Тал
лине. Случилось так, что он  
был среди тех, кто последними 
покинули Таллин в августе 
1941 года и первыми верну
лись в освобожденный город 
в еентябре 1944 года. В тот ж е  
день, когда освободили Тал
лин —• 22 сентября, вышел
свежий номер «Советской Эс
тонии». Какая оперативность! 
Главным редактором газеты  
был Д.. М. Р удн ев ..

После обсуждения основной 
темы посыпались вопросы. 
Сначала робко, но затем сме-

ОРГАН ПАРТКОМА. 
РЕКТОРАТА. 

КОМИТЕТА ЛКСМЭ 
И ПРОФКОМА ТПИ
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В ноябре 1941 года изгнанием фашистских захватчиков с 
островов и из Курляндии закончилось освобождение тер
ритории Советской Эстонии. Мы попросили участника этих 
боев, полковника запаса Ильмара Иогановича ПАУЛЯ по
делиться своими воспоминаниями о пройденном им боевом 
пути.

— В самом начале войны я 
был направлен в Таллинский 
коммунистичский батальон, 
потом назначен командиром 
роты в Вильяндиский истреби
тельный батальон, где и при
нял 8 июля первый бой на ок
раине г. Вильянди.

Навсегда запомнился наш 
первый военный успех: 12 ию
ля 1941 года в городе Пылтса- 
маа нами был -разбит передо
вой отряд фашистской армии 
— 600 вооруженных до зубов 
захватчиков. После этого боя 
я был представлен к награж

дению орденом «Красная 
Звезда».

Принимал участие в оборо
не Таллина. Но силы в то вре
мя были не равные, и 28 ав
густа, после боя в Кадриорге 
пришлось оставить Таллин. 
Уходили из города морем, на 
«Сатурне».

После этого наши бойцы 
ожесточеннее громили врага. 
Незабываемы бои под Вели
кими Луками, где наши бой-

30 Л Е Т  О С В О Б О Ж 
Д Е Н И Я  Э С Т О Н И И

. Беседуем с зав. кафедрой фи
лософии К. Виммсааре.

1. ГДЕ НАЧАЛСЯ И ЗА
КОНЧИЛСЯ ВАШ БОЕВОЙ 
ПУТЬ?

На фронт я отправился 
прямо со школьной скамьи: в 
июне 1941 г. окончил Таллин
скую II среднюю школу. Бое
вое крещение получил под 
Торопцом. На прифронтовой 
станфии нас атаковали фа
ш истские' самолеты. Я был 
тогда связистом на паровозе. 
Как раз ейдел со своим теле
фоном на тендере, на куче уг
ля, как между небом и землей, 
как вдруг на бреющем поле
те появились вражеские само-
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лее. Студенты спрашивали о 
волнующих проблемах: каково 
лице газеты; тематика заме
ток, зарисовок, статей; каков 
долг журналиста.

Да, трудна работа у журна
листа. Он должен быть и 
психологом, чтобы открывать 
душу людей.

Беседа наша длилась более 
д в у х  часов, но не иссякало 
желание общения с этим ин
тересным человеком.

Мы надеемся, что такие 
встречи будут у  нас при ре
дакции еще не один раз.

Римма ГЛОТОВА.
Е-37.

леты, и рядом с вагонами на
чали взрываться бомбы. Са
мочувствие было жутковатое: 
сопротивляться, предприни
мать что-либо для самозащи
ты было невозможно. При
шлось просто остаться у те
лефона, чтобы ждать распо
ряжений начальника эшелона 
для машиниста.

Позднее, под Великими Лу
ками, когда сам мог участво
вать в сражении, все было 
гораздо проще и чувствовал 
себя намного увереннее.

Весть о победе застала нас 
в Курляндии во время пере
хода на новые позиции вслед 
за отступающим врагом. 
Спонтанный салюта победы, 
отчаянная стрельба в воздух, 
и затем — непривычная ти
шина. Радость была огром
ной. Была весна, была весна 
победы, весна мира.

2. ЧТО БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ВАМ ЗАПОМНИЛОСЬ ИЗ 
ЭТИХ ДНЕЙ?

Калейдоскоп событий был 
необычайно пёстрым. Хоте
лось бы подчеркнуть в них  
три аспекта.

С удовлетворением вспоми
наю о своей хорошей спортив
ной подготовке, которая зака
лила меня физически и укре
пила волю. Это помогло пре
одолеть многие трудности вой
ны.

цы показывали образцы му
жества и героизма.

В Эстонию вернулся коман
диром 300 стрелкового полка 
7 Эстонской дивизии. Мой 
полк участвовал в освобожде
нии островов и Курляндии. 
За отвагу и героизм, прояв
ленные личным составом в 
этих боях, полку было при
своено звание «гвардейский».

Радостная весть о победе за
стала меня в Курляндии.

Сейчас отчетливо встают в 
памяти события тех лет. Ни
когда нё смогу забыть Сергея 
Стросда и пулеметчика Пока- 
са, павшего смертью храбрых 
под Рутиквере. Его сыновья 
работают у нас в институте. 
Многие из моих боевых дру
зей и сейчас еще трудятся на 
ответственных постах.

Мне навсегда запомнились 
мои мужественные товарищи, 
солдатская дружба.

Для меня самым уважае
мым товарищем был не ко
мандир. Славным ребятам из 
отряда связистов не повезло 
с командиром. Самым достой
ным уважения был Йоханнес 
Силленберг, старый комму
нист, участник гражданской 
войны в Испании. Он пришел 
в наш отряд позднее других 
(в начале лета 1942 года), 
молчаливый и скромный, но 
его появление сразу почувст
вовалось. Мы спорили тогда 
горячо, но отвлеченно о прав
де и справедливости вообще. 
Старый коммунист сумел не
многими словами придать 
этим рассуждениям конкрет
ность и деловитость. Поубави
лось и разговоров о трудно
стях солдатской жизни. Про
сто совесть не позволяла —- 
Й. Силленберг был старше нас 
на 30 лет, но без единого сло
ва переносил труднейшие пе
реходы. Он никогда не под
черкивал свои заслуги, не ис
кал легких путей и был для 
нас примером честности, прин
ципиальности и прямоты. Во 
время его непродолжительно
го пребывания в отряде мы с  
совершенно трезвой отчётли
востью ощущали, каков на
стоящий коммунист.

И если позднее я мог ска
зать о себе словами поэта 
Ральфа Парве: «Никто, на
верно, не сомневается, что на  
войне ты коммунистом стал», 
то в этом большая, большая 
заслуга Йоханнеса Силлен- 
берга.

1 декабря исполняется

50 лет
со дня вооруженного 
восстания эстонского

в



О Н А Ш И  ПОМОЩНИКИ о

В последнее время в нашем актовом зале так много меро
приятий, что их суммарное время достигло уже 120 часов за 
месяц. Концерты и викторины, кино и собрания, научные^ кон
ференции и фестиваль «Песня-74».. . Следите за рекламой!

Старшие инженеры Феликс Аарман и Эвальд Прийдель уже 
7 лет успешно звукотехнически обслуживают все мероприятия 
в нашем актовом зале. Вы можете мельком их заметить за ок
нами операторского помещения. На снимке: в роли звукоопера
тора синхронного перевода Эвальд Прийдель. •

Киномеханик Ильмар Сакс хорошо знаком всем, кто органи- 
зовывссл последние 12 лет показ кинофильмов в зале. По ра~ 
боте его знает и каждый студент. Стоит ̂ вспомнить вечера ки
ноклуба каждый вторник, любой учебный фильм в актовом 
зале, всесоюзной кинофестиваль учебных фильмов в Таллине.

* Заказ и распределение у ч е б н ы х  пособии, работа в фильмоте
ке занимают рабочий день Ану Аллсаар. Сегодня она получила 
новую партию учебных диафильмов.

В институтской службе т е х 
нических средств обучения 
18 работников. Создан наш  
отдел по инициативе ректора 
проф. А. А. Аарна, Положение 
службы утверждено Советом 
института. Работаем уже ч ет 
вертый год, выполняем тек у
щие заказы и занимаемся  
проблемами технологии уч еб
ного процесса нашего инсти
тута в будущем. Это будущ ее 
непременно связано с лучшим  
использованием технических 
средств в аудиторной и сам о
стоятельной учебной работе.

Речь идет о целеустремлен
ном перевооружении учебной  
работы на базе новых дости
жений в педагогике и сф ере  
технических средств инф ор
мации. Технические средства 
во многом изменяют стиль 
учебной работы. Лекции ста
новятся содержательнее, р ас
тет доля самостоятельной р а
боты. Учебная информация в 
руках преподавателя должна  
быть в самой подходящей  
для работы форме в виде 
учебников и диапозитивов, 
видеозаписей разных видов, 
звукозаписей и других., вам  
известных пособий.

Вполне определенную и н е
заменимую роль в этой работе 
должны выполнять вузовские 
отделы ТСО как постоянно 
действующие центры техн и 
ческой, организационной и 
учебно-методической деятель- 
тельности в области техниче
ских средств учебного процес
са вуза.

Расскажем вам о некото
рых аспектах нашей работы  
при помощи фотоснимков.

После окончания работ по мон
тажу лаборатории языков объек
том номер один стал новый ком
плекс электроакустического обо
рудования в актовом зале. Так 
выглядит аппаратная в началь
ной стадии работ.

Каждый вуз нуждается в учебных пособиях собственного из
готовления. Учебные звукозаписи — одна сторона работы стар
шего инженера Юри Л аксона.

Всегда много заказов у фотогруппы. Хейди Хийр работает на 
установке микрофильмирования. Сейчас она снимает серию 
цветных диапозитивов для кафедры вычислительной техники.

В  составе службы ТСО и языковая лаборатория, обслужи
вающая в основном кафедру языков. Старший инженер Васи
лий Ю га организует работу в лаборатории, учебные пособия у 
него всегда в порядке.

Технологическая часть проекта этого нового корпуса нашего 
института тоже разработана службой ТСС. Нал1 и обеспечи
вать ичебнию работу в этих новых аудиториях.

у Я. ВАЙТМАА.
Заведующий службой технических средств обучения.-ц ф о т о  М Я Э М Е Т С .

УЧЕБНОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
В начале этого учебного года 

в городе Донецке в помещ е
нии Донецкого ордена Трудо
вого Красного Знамени поли
технического института про
водился Всесоюзный м еж ву
зовский семинар по методике 
преподавания курса «Начер
тательная геометрия» по теле
видению.

Начальник отдела учебного 
телевидения при Министерст
ве высшего и среднего специ
ального образования СССР 
тов. И. А . Провада осветил во
просы состояния и перспекти
вы развития учебного телеви
дения в СССР.

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ 
МЕТОДИКА ОБУЧЕНИЯ
СТУДЕНТОВ ЗНАЧИТЕЛЬНО 
ОТСТАЕТ ОТ РАЗВИТИЯ 
ТЕХНИКИ. ВАЖНЕЙШЕЙ 
ЗАДАЧЕЙ ВСЕХ ПЕДАГОГОВ 
ВЫСШИХ- УЧЕБНЫХ ЗА
ВЕДЕНИЙ ЯВЛЯЕТСЯ ВНЕД
РЕНИЕ НАУЧНОЙ ОРГАНИ
ЗАЦИИ УЧЕБНОГО ПРОЦЕС
СА. ДЛЯ СОВЕРШЕНСТВО
ВАНИЯ МЕТОДОВ ОБУЧЕ
НИЯ И ВОСПИТАНИЯ СТУ
ДЕНТОВ НЕОБХОДИМО НА
ИБОЛЕЕ РАЦИОНАЛЬНО 
ПЕРЕСТРОИТЬ УЧЕБНЫЙ

(Продолжение на 3-й стр.)



Интервю с президентом клуба
Несколько слов о самом пре- 

I зиденте. Зовут его Рооде Лийас.
| Е м у  21 год, учится на четвертом 
\ /с  у  рее экономического факульте- 
| ага. За отличную работу награж- 
\ <Эен стипендией имени -Лауристи- 
I ы а . Окончил спецшколу с укло- 
| н-ом  по английскому языку, кро- 
1 лн е  того отлично владеет немец
' /сим . Побывал в Финляндии, 
I.Венгрии, два раза в ГДР. До  
\ и зб рания  на пост президента 
\€>ыл два года вице-президентом. 
Е Г у, а теперь слово самому пре

] зиденту.
| — Какова история создания

Интерклуб а»?
1 — Клуб был создан 15 декабря
1 /9 6 9  года. До этого при комите
т е  комсомола был сектор внеш- 
Ц-гих отношений. Но с каждым го- 
ЧЭом объем работ увеличивался, 
\и  четыре человека, которые со
ст о я ли  в этом секторе, уже не 
'А-югли справиться. Кроме этого 
нео б хо д и м  был клуб, в котором 
Студенты могли бы расширить 
с в о й  кругозор, познакомиться с 
Ьюизнью молодежи в других 
'странах. К нам в институт с 
Каж дым годом приезжает все 
р о л ь ш е  и больше иностранных 
Д елегаций , гостей из других ву
з о в  Советского Союза. Оказать 
достойный прием нашим гостям 
\—  также одна из обязанностей 
ку!.уба. '
\ — • Какова структура клуба?
] —- Во главе клуба стоит пре
зидент , Следующий по «званию» 
\—- вице-президент, который вы
полняет  также функции минист
р а  финансов. Есть "у нас еще три 
цынистра: министр культуры,
иинист р прессы, министр обще
ственных дел. Им подчиняются 
в се  остальные члены клуба.
\ —  Какие сейчас связи клуба?
| . —  У нас уже установилось по
стоянное сотрудничество со сту
дентами Политехнического ин
ститута Силезии в Гливице, с 
Будапештским высшим техниче
с к и м  университетом, с Высшей 
экономической школой Праги, с 
3 ьссшей технической школой 
Хельсинки. С ними мы каждый 
\ о д  заключаем договоры об об
м е н е  делегациями, об обмене ин- 
Ьормацией, ведем постоянную 
ьереписку. Первые три вуза 
шснсдое лето посылают к нам 
р о и  стройотряды, а наши сту
денты отправляются, в свою оче- 
ес?ь, работать на строительных 
'лощ ад ках  наших друзей. У нас 
а/сж е обширные связи со мно- 
и л ш  интерклубами вузов в на- 
1е й  стране. Каждый год собира
ет /отся семинары руковдителей 
нт ерклубов. В этом году такой 
е м и н а р  будет в городе Пане ве
си, се.

  Рооде, как я понял, в обя-
■ытности «Интерклуба» входит 
р и е м  иностранных делегаций?
: Д а ,  это одна из основных за- 
а ч  нашего клуба. За время су
ществования клуба у нас побы

— А чем занимаются члены 
клуба летом? .
■ . — Летом к нам приезжают 
стройотряды из других стран. 
Мы направляем в каждый отряд 
одного члена клуба, который ра
ботает вместе с ними все время. 
А после окончания работы, весь 
отряд путешествует по Эстонии. 
И во время путешествия вся от
ветственность за отряд ложится 
н а 'плечи нашего студента. Неко
торые члены «Интерклуба» ле
том устраиваются работать ги
дами в Международное бюро ту
ризма и путешествий «Спутник». 
А награда за хорошую работу, 
как правило, туристическая пу
тевка за границу. . '

— Как можно стать членом 
-клуба?

— Каждый год в сентябре вы
вешивается объзвление о приеме 
в клуб новых студентов. Нужно 
в комитете комсомола заполнить 
анкету и активно участвовать в 
жизни клуба, чтобы пройти кан
дидатский срок (от 6 месяцев до 
1 года) после чего можно стать 
полноправным членом нашего 
клуба.

— О чем вы хотели сказать 
нашим читателям?

— Самая трудная проблема у 
нас — это состав клуба. У нас 
сейчас очень много девушек, и 
почти все они — с экономического 
факультета. Студентов с других 
(факультетов мало. Поэтому я 
хочу обратиться к читателям 
«ТП»: если у вас есть интерес к 
нашей работе, — приходите, мы 
всегда будем рады вам.

Н. ЗЕНЕВИЧ. 
АБ-57.

вали делегации 40 стран. В ос
новном это молодеокь из стран 
социализма, из Африки,. Латин
ской Америки, из северных 
стран. И каждый раз надо сде
лать так, чтобы гости могли как 
можно больше узнать о нашем 
городе, о его жителях, смогли бы 
посмотреть институт, познако
миться с нашими студентами. 
Поэтому всем членам клуба на
до досканально знать Таллин, 
его историю, хоть немного гово
рить на одном из иностранных 
языков, быть ■ политически гра
мотным (последнее особенно 
важно, потому что наши иност
ранные гости/ особенно прогрес
сивная молодеокь из капитали
стических стран, очень сильно 
разбираются в политике).

Этим мы и занимаемся на за
седаниях нашего клуба. Мы со
бираемся каждый четверг в 
«Еве», и там, за чашкой кофе, 
слушаем рассказы об истории 
Таллина, о его архитектуре, ис
кусстве. Обязательно проводят
ся политинформации. Часто про
водятся встречи с интересными 
людьми, совершившими поездку ‘ 
за границу. Специально для на
шего клуба на курсах языков 
организованы группы, где уже 
непосредственно готовят наших 
студентов к роли гида для ино
странных делегаций.

Вечер ритмопластики в Таллине
Значение слова «ритмопластинка» знает каждый тарту

ский студент. Это девять девушек, выступающих на сцене. 
С чем именно они выступают — балетом, гимнастикой или 
танцем, об этом споры не умолкают. Так вот и договори
лись, что это ритмопластинка. Между прочим, это назва
ние дал заслуженный артист ЭССР Юло Вийзимаа ансамб
лю, руководимому Рээт Куду.

С программой ритмопластики в Таллине ансамбль вы
ступает второй раз. Кроме Тарту и Таллина выступили 
ещ е в Финляндии, на Украине, в Армении и на московской 
универсиаде.

Итак, ждем вас в пятницу 29 ноября в 19.30 во дворце 
культуры им. Я. Томпа.

■штЬал
. г - г . , -

Учебное телевидение
(Начало на 2-й стр.)

ПРОЦЕСС, ПРИМЕНЯЯ НО
ВЕЙШИЕ СРЕДСТВА ТЕХ
НИКИ.

В нашей стране более 150 
вузов уже применяют в учеб
ном процессе метод телевизи
онного обучения, используя 
как внутривузовские системы 
телевидения, так и систему 
внешнего телевидения. В те
чение года по внешнему теле
видению 15 тысяч часов отво
дится учебным передачам.

В  работе семинара приняли 
участие представители мно
гих высших учебных заведе
ний страны. ВСЕ ДОКЛАД
ЧИКИ ОТМЕЧАЛИ АКТУ
АЛЬНОСТЬ ПРОБЛЕМ РАЗ
ВИТИЯ И ВНЕДРЕНИЯ 
УЧЕБНОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ, 
подчеркивали те неоспоримые 
преимущества, которые дает 
применение новой системы 
обучения, делились опытом 
применения учебного телеви
дения.

Во второй половине каждо
го рабочего дня семинара про
водился просмотр полных 
лекций и фрагментов из те
лекинокурса лекций по на
чертательной геометрии И 
черчению.

Большинство, участников 
семинара выразили мнение, 
что имеющийся телекинокуре 
по «начертательной геомет
рии» под ред. проф. Н. Н. 
Иванова не годится для де
монстрации в полном объеме. 
Он слишком длинен, утоми
телен, перегружен ненужным  
материалом.

К такому ж е выводу при
шли и работники кафедры  
графики ТПИ. В текущем  
учебном году наша кафедра 
предполагает создать новый 
фильм, используя фрагменты  
из имеющегося телекинокурса. 
В этой работе кафедре помо
гает филыиогруппа службы  
ТОО института.

Подводя итоги работы семи
нара, его участники приняли  
резолюцию, в которой были 
намечены основные пути вне
дрения учебного телевидения 
в процесс обучения студентов 
графическим дисциплинам, а 
так ж е пути изменения мето
дики преподавания данных 
дисциплин в связи с расшире
нием применения учебного 
телевидения.

Т. Р. СТРИЖАК.
Ассистент кафедры графики.

О б с л у ж и в а н и е  — 
д л я  п о т р е б и т е л я

ГЧовому порядку в нашей 
’о л о в а й  больше двух меся- 
г в ,  но неприязнь к нему по
в и т е л е й  еще не угасла.
1 4  ноября по этому вопросу 

в е щ а л и с ь  ректор А. Аарна, 
■кретарь. парткома Б. Хийре, 
эедседател ь  профсоюзного 
эвлитета Л. Хансалу, доцент 
кфхэдры пищевых продуктов 
„ Бирку с, зав. столовой 
. Удрик, главбух А. Ояму и 
эедстав и тел и . 1 пищевого
>&ста 47. Терас и А. Юрьен. 
;3 а д а ч а  автора — передать 
,д е р ж а н и е  обсуждавшихся 
опросов.
П осети тел и  столовой про- 
сФ ую т либо против системы 
нутылексных обедов . вообще, 
%&о для них неприемлимо 
недварительное приобрете- 
1& талонов. Комплексные 
;е д ы  во всякой случае нуж 

ны, так как недостаток необ
ходимых питательных ве
ществ в течение продолжи
тельного времени все ж е ска
зывается на организме.

Недовольство ж е системой 
предварительного приобрете
ния талонов следует учиты
вать. Этой системе, неоспори
мо прогрессивной и хорошо 
приемлемой в столовой заво
да или высшего учебного за
ведения, расположенного в 
одном учебном комплексе, 
ставят свои границы особен
ности ТПИ: как студентам,
так и преподавателям прихо
дится заниматься в течение 
своего рабочего дня в не
скольких учебных корпусах. 
Теоретически многое возмож
но, но практически никто не 
поедет специально из Копли 
или с Фильтра теэ в Муста-

мяэ покупать на завтра обе
денный талон.

Ограниченность системы 
скажется также во время эк
заменационной сессии. В это 
время в голове у студента 
только иксы, игреки, конспек
ты — мысль о таких прозаи
ческих вещах, как предвари
тельное приобретение талона 
на обед, умещается в голове 
студента только теоретически.

Следовательно, учитывая все 
это, у нас в институте невоз
можно принять новую систе
му, так сказать в чистом ви
де. Приемлемым станет поло
жение при комбинировании, 
если наряду с предваритель
ным приобретением талонов 
можно будет пообедать в тот 
ж е день.

В настоящий момент поло
жение нельзя считать нор
мальным: за день обедают
только 500, максимально — 600 
человек (в прошлом году — 
1500).

Что же возможно предпри
нять? I пищевой трест пообе
щал следующее: увеличить

количество обедов III линии 
(т. е. с талонами, приобретен
ными в тот ж е день, стои
мость которых сейчас 60 ко
пеек) во время сессии вдвое, 
т. е. до 400.

Рост очередей возможно со
кратить, если выдачу талонов 
заменить выбиванием чека с 
числом данного дня. Также 
желательно, чтобы каждый 
приготовил деньги без сдачи. 
Обед III линии стал бы сто
ить 40 коп и состоял бы из су
па и второго. Сладкое блюдо 
можно купить дополнительно, 
как сейчас молоко. ,

По предварительно приобре
тенным талонам можно будет 
обедать на I и II линии, как и 
сейчас. Комплексный обед I 
линии останется без измене
ний (3 блюда за 50 коп.), обед 
II линии или «фирменный 
комплект» будет стоить 70 ко
пеек и состоять, по словам 
представителей пищетреста, 
из второго, действительно хо
рошего качества, и супа.

Надписи, призывающие к 
самообслуживанию, вывеше

ны не для украшения стен 
столовой. Поднос, с использо
ванной посудой, следует от
нести в конец III линии. Это 
ж е касается и обедающих в 
буфете. Самообслуживание 
является действенным средст
вом для предотвращения оче
редей и возможных перебоев.

Практика покажет, как сло
жится обстановка. Все студен
ты, преподаватели и служа
щие, должны иметь возмож
ность питаться в институте, а  
имеющиеся помещения долж 
ны служить нам в течение ря
да лет (строительство VI учеб
ного корпуса откладывается в 
связи с ^проведением олим
пийских игр). Одна из воз
можностей заключается в  п е
рестройке первого этажа вто
рого общежития под столо
вую, но и это только в пер
спективе.

В заключение —  основная 
мысль, прозвучавшая на сове
щании: обслуживание для по
требителя, а не потребитель 
для обслуживания.

ХИЛЛЕ ОК.



23 ноября в Доме Союзов в Москве окончился поединок 
претендентов на шахматную корону между Анатолием 
Карповым и Виктором Корчным. В упорной борьбе побе
дил Анатолий Карпов.

Ему 23 года, он студент-отличник экономического фа
культета Ленинградского Университета, член Центрального 
Комитета ВЛКСМ. Сегодня мы предлагаем вашему внима
нию отрывок из статьи А. Рашаля, напечатанной в журна
ле «Смена» и посвященной А. Карпову.

К в а д р а т  г р о с с 
м е й с т е р а  К а р п о в а

. . .  Передо зиной мальчик, 
которого помню десятилет
ним. А о том, каким он был 
ещ е раньше, рассказывали его 
близкие.

С шахматными фигурами 
познакомился года в три, на
блюдая, как отец постоянно 
играет с приятелями. Евге
ний Степанович не спешил 
учить сына всерьез и ознако
мил с правилами, которые 
тот, собственно, уж е знал, 
лишь в четыре года. Подрос, 
и друзья привели упирающе
гося Толю в шахматный кру
ж ок Дворца культуры ураль
ского города Златоуста. Он 
был маленького роста, и ему 
под ноги ставили скамеечку, 
а на стул, чтобы уровнять со 
взрослыми соперниками, кла
ли подушку. Семь лет — тре
тий разряд, восемь — второй, 
девять —« первый. После труд
ного республиканского юно
шеского турнира послали от
дохнуть во всероссийский 
пионерский лагерь, где Ана
толий заслужил честь быть 
сфотографированным у  раз
вернутого знамени «Орленка». 
А в седьмом классе Златоус
товская средняя школа № 3 
выдала ему документ, где 
сказано, что он отныне по
четный ученик школы и вно
сится в ее летопись (за «пар
той Карпова» теперь имеют 
право сидеть только отлични
ки). Чтобы закончить разго
вор о его учебе, добавлю, что 
он с успехом участвовал в 
разного рода предметных 
олимпиадах, с золотой ме
далью окончил школу в Туле, 
куда перевели по службе его 
отца, главного инженера за
вода.

Вернемся к шахматам. В 11 
лет он становится кандидатом 
в мастера. При нынешней по
пулярности Карпова не уди
вительно, что в прессе стали 
появляться заметки-воспоми
нания о его детских партиях. 
Одну из таких заметок, по
павшую мне в руки, я пока
зал Карпову. Там рассказы
валось о его заключительной 
встрече в первенстве Челя
бинской области 1962 года с 
Л. Гратволом, который сы
грал в судьбе Анатолия важ

К л у б  « И с к а т е л ь »  в К л о о г а - Р а н д

ную роль и был, если можно 
так выразиться, его курато
ром. Так, в последнем туре, 
пишет автор, одиннадцатилет
ний А. Карпов в случае побе
ды выполнял норму кандида
та в мастера, а Л. Гратвол, 
завоевав очко, мог стать чем
пионом области.

«. . .  Десятки болельщиков
окружили шахматный столик, 
где проходил этот драматиче
ский поединок. Толя играл бе
лыми. Долгое время на доске 
царила атмосфера примерного 
равенства, а когда стало яс
но, что черные не имеют шан
сов победить, Гратвол пред
ложил своему юному партне
ру подписать мир.

Трудно представить, что 
происходило в душе мальчи
ка в этот момент. Он как-то 
вроде смешался, не зная, что 
ответить, потом быстро сделал 
ход и . . .  убежал от доски. 
Гратвол недоуменно пожал 
плечами, как бы давая понять 
окружающим, что ему не яс
но, к чему в такой позиции 
(всем она казалась равной) 
продолжать борьбу.

Толя же играл на победу! 
И что самое интересное: ход, 
сделанный юным шахмати
стом, был началом форсиро
ванного маневра, ведущего к 
выигрышу. . .  Так в нашей 
стране появился самый юный 
кандидат в мастера...» .

Пишу о нем не впервые. Че
тыре года назад очерк назы
вался «Вертикаль гроссмейсте
ра Карпова». (Наполеон утвер
ждал, что настоящим полко
водцем сможет стать лишь тот, 
чьи воинские способности об
разуют своеобразный квад
рат: по вертикали откладыва
ется природное дарование, по 
горизонтали — крепчайшие 
свойства характера).

Вертикаль Карпова уж е  
давно видится всем удиви
тельно высокой. А теперь мы 
убеждаемся, что он обладает 
и незаурядной силой воли, 
крепостью характера. Вот по 
тому-то я и рискнул вынести 
в заголовок своих заметок о 
претенденте на мировое пер
венство эти слова: «Квадрат
гроссмейстера Карпова». . .

В КИНОКЛУБЕ
«Романс о • влюбленных».

Двухсерийный, цветной, ши
рокоформатный. Киностудия 
«Мосфильм». Режисер — Анд
рей Михалков-Кончаловский, 
Автор сценария — Евгений 
Григорьев.

Новый фильм двух талант
ливых художников был удо
стоен высшей награды XIX  
кинофестиваля в Карловых 
Варах, Эта картина о любви, 
о любви к Родине, к матери, к 
женщине. «Романс о влюблен
ных» славит любовь как не

обыкновенную гуманистиче
скую ценность. В главных 
ролях заняты актеры Елена 
КОРЕНЕВА и Евгений КИН
ДИНОВ.

«Мелодии Верейского квар
тала». Цветной, широкоэкран' 
ный, музыкальный. Киносту 
дия «Грузия-фильм».’ Режис
сер-постановщик — Георгий 
Шенгелая.

Любителям мюзиклов де
кабрь преподнесёт приятный 
сюрприз. Новая работа гру-т 
зинских кинематографистов 
— это нехитрая истерия 
Жизни старого Тбилиси, пре
вращенная руками художни 
ков в великолепное зрелище, 
наполненно чудесной музы
кой, танцами, весельем. Роль 
главной героини, доброй прач
ки Вардо, блестяще исполня
ет известная актриса Софико 
Чиаурели, получившая приз 
за эту роль на VII Всесоюзном 
кинофестивале в Баку.

Нина ВОЙНОВА.
"  ЛА-57.

Возложение венка участниками похода на братском кладбище 
Р'аади в Тарту.

В сентябре этого года жите
ли нашего города торжествен
но отмечали 30-летие осво
бождения Таллина от немец
ко-фашистских захватчиков. 
Очевидно и то, что этот юби
лей оказал большое влияние 
на всю прошлогоднюю работу 
военно-патриотического клу
ба Таллинского политехниче
ского института «Искатель».

Для подведения итогов этой 
работы, а также для повыше
ния эффективности дальней
шей деятельности клуба в 
конце октября на спортбазе 
ТПИ в Клоога-Ранд членами 
клуба «Искатель» был прове
ден лагерь-семинар, на кото
рый были приглашены пред
ставители комитетов ЛКСМЭ

ТПИ и ДОСААФ ТПИ.
Лагерь-семинар начался с 

обсуждения похода «Иска
тель-74», проведенного в авгу
сте этого года отрядом «ВО
ПРОС». Название отряда бы
ло составлено из первых букв 
имен участников похода. 
«Каждый помогал друг дру
гу во время тяжелых перехо
дов, но душой отряда был наш  
командир — Володя Пека
рев!» , — говорит комиссар 
«ВОПРОСА» Римма Кемпт- 
нер. Действительно, с Воло
дей не соскучишься, после его 
шуток усталость не чувству
ется, хотя у Оли Кусовой за 
спиной такой тяжелый рюк
зак, что не каждому парню 
под силу.

№

Памятный камень на месте форсирования реки Эмайыги близ 
Мякса.
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О самом походе рассказы
валось в 23 номере нашей га
зеты, в статье «Дорогой Сла
вы». Однако не написали уча
стники похода о том, как от
бивались они от надоедливых 
комаров, когда лагерь при
шлось разбивать вблизи от 
глухого болота, где не было ни: 
питьевой воды, ни единого 
жилого домика поблизости, о  
том, как переправлялись они 
через реку Ахья, где должен  
быть паром, а оказалось, что 
он разрушен, о том, как тес
но было спать впятером в. 
двухместной палатке, о том, 
как, преплывая на веслах 
Чудское озеро, рыбацкую лод
ку бросало волной из стороны 
в сторону. Но без этих трудно
стей и поход, быть может,, 
был бы не так интересен. Не 
забыть им и вкусный курин- 
ный суп, и спелые яблоки, ж 
свежее молоко. Все это уго
щение гостеприимных мест
ных жителей. А в Мехикоор- 
ма в лагерь отряда пришли 
местные ребята, желающие 
побольше узнать о походе, о 
нашем институте, о нашем го
роде. Почти всю ночь продол
жалась дружеская беседа у  
костра, которая закончилась 
стихами и песнями.

Обо всем этом узнали уча
стники лагеря-семинара в 
Клоога-Ранд. Было просмот
рено множество фотографий, 
сделанных участниками похо
да.

Продолжением семинара 
явился отчет президента ж 

.членов Совета клуба о проде
ланной за год работе, которая 
единогласно была признана, 
удовлетворительной. Затем 
был выбран новый Совет клу
ба и президентом клуба из
брали студента группы ММ-5» 
Виктора Нугиса.

В Совет клуба вошли: 
Буковская Л. (Е-17), К у- 
сова О. (ТЕ-77), Тимошков С, 
(АЬ-57), Зайцева Г. (ММ-37), 
Шамарин В. (КА-17) и Пере- 
гонцева Л. (ММ-58).

Перерывы в работе семина
ра были заполнены песнями, 
шутками, играми. Закончился 
семинар обсуждением плана 
дальнейшей работы и при
емом новых членов клуба 
«Искатель».

Можно не сомневаться, что 
в текущем году работа воен
но-патриотического клуба 
«Искатель» будет успешной и 
плодотворной.

П. ВИХАРЕВ. 
Член клуба «Искатель».

У ч и м  я з ы к и
В этом году в семью народ

ных университетов Таллина 
вошло своеобразное дополне
ние в лице народного универ
ситета языков ТЛИ. Его цель 
— дать возможность студен
там, преподавателям и служа
щим ТПИ пополнить свои 
знания языков. Сейчас ведет
ся обучение 10 языкам в 40 
группах.

В объявлениях можно было 
заметить, что языковые груп
пы имеются трех категорий: '

НА ПОДГОТОВКУ К СДА
ЧЕ КАНДИДАТСКОГО МИ
НИМУМА; группы студентов, 
ОКОНЧИВШИХ СПЕЦ. ШКО
ЛУ ийи класс с уклоном по 
иностранному языку и т. н. 
группы студентов СО СЛА
БОЙ ПОДГОТОВКОЙ.

Студенты, окончившие спец. 
школу или класс, могут в 
дальнейшем готовить инже
нерные переводы, как это де
лается в Московском энерге
тическом институте, где одна
ко после 5-летнего обучения 
один год изучают только ино

странный язык. В юридиче
ском оформлении надеемся на 
поддержку ректората и Мини
стерства.

За последние годы в каж 
дой учебной группе ТПИ бы
ло по 2—3 студента, подготов
ка которых в русском или 
иностранном языках бЫла 
значительно ниже среднего 
уровня. Особенно ясно это 
показывают ежегодные тесты 
по английскому языку. В по
мощь этому контингенту сту
дентов и предвидены т. н. 
группы студентов со слабыми 
знаниями языков. К сожале
нию, желающих записаться в 
эти группы до сих пор не осо
бенно много.

В группах русского языка 
обучение бесплатно и в них 
направляют студентов препо
даватели русского языка со
ответствующей учебной груп
пы. Возможно, что в дальней
шем так будет и в группах 
иностранных языков.

Из изучаемых языков са
мые популярные — англий
ский (178 слушателей), фйн-
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скйй и эстонский (более 140), 
немецкий (66), японский (37). 
Всего зарегистрировано 624 
человека.

По сравнению с предыду- 
щимй курсами Языков на
стоящая форма народного 
университета в условиях ТПИ 
кажется вполне подходящей 
как нашйм Студентам, так и 
преподавателям и служащим.

Остается только накопить 
опыт и повысить уровень ра
боты. Тогда университет язы- 
к° м поможет в достижении 
общей цели — дать окончив
шим ТПИ разностороннюю 
подготовку.

В. КОККОТА. 
Ректор Народ ного универ -  
ситёта Языков ТПИ.
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